

Universitätsbibliothek Paderborn

Histoire Secrète De La Cour De Berlin, Ou Correspondance D'Un Voyageur François, Depuis le 5 Juillet 1786 jusqu'au 19 Janvier 1787

Ouvrage Posthume

**Mirabeau, Honoré-Gabriel de Riquetti de
[S.I.], 1789**

Lettre XXIV. 12 Septembre 1786.

[urn:nbn:de:hbz:466:1-52677](https://nbn-resolving.de/urn:nbn:de:hbz:466:1-52677)

Chaque aide-de-camp général faisoit les honneurs d'une table. Vin de France , du Rhin , de Hongrie à profusion.

Le Roi allant à table , conduisoit le prince Henri. Sa Majesté a salué avec noblesse dans toutes les occasions. Sa physionomie n'étoit ni sérieuse ni trop gaie.

Elle a témoigné son contentement à M. de Reck , qu'il a répondu : c'est M. le capitaine Gonthard qui a tout fait : je n'ai d'autre mérite que celui delui avoir procuré tout ce dont il a eu besoin.

Le Roi avoit le grand uniforme de ses gardes. Les princes étoient en bottes : celui de Cœthen avoit des éperons de deuil , ce qui a été remarqué.

Le Roi est allé seul & revenu seul avec le duc de Brunswick.

LETTRÉ XXIV.

12 Septembre 1786.

Le Roi part demain : rien n'est changé à l'ordre de son voyage ; il fera de retour le vingt-huit , & repartira le deux pour la Silésie. J'aurai très-probablement à son retour une occasion naturelle de parler finances , & des moyens de remplacement. Il faut absolument que d'ici là Panchaud combine avec moi un bon plan de commerce dans nos fonds , bon pour nos finances , & sur-tout bon pour le Roi , qu'il s'agit d'allécher. Sentez l'importance du Roi.

Bischopswerder augmente en crédit & s'en cache avec soin. Welner entour un peu subalterne , mais pourvu d'esprit , de manege & de connoissances de l'intérieur : visionnaire

quand il l'a fallu pour plaire : guéri des visions , depuis que le Roi veut tout au moins qu'on s'en cache; actif , appliqué , & sur-tout assez obscur pour qu'on puisse s'en servir sans jalouſie. Welner paroît s'accréder infiniment; il a ce qu'il faut pour réussir , & même déjouer tous les concurrens. (*)

Je vous répète que Boden n'est pas à négliger pour les insinuations ; il est vain , & doit être corruptible ; car toujours soupçonné de la cupidité la plus infatiable & la plus vile dans ses moyens, il a perdu une place de huit mille écus d'Allemagne par la mort du Landgrave de Cassel , & il est , dit-on , aux expédiens ; il est avec le Roi en correspondance , même assez intime ; ce qu'il répétera souvent portera coup ; c'est bien l'homme pour tuer Hertzberg , qui au reste a eu du dessous sur la Hollande , & malgré qui on pourroit bien rappeller Thulemeier.

Le prince Henri est toujours bercé d'espérances : je ne doute pas que le Duc de Brunswick ne l'ait enjolé ! Au reste , il est exactement au point où il étoit , excepté le moins bien de Hertzberg. C'est M. de Alvensleben que le Roi destine à la mission de France : homme de grande naissance , de sens & de sagesse , dit-on : il est à Dresde ; je tâcherai de le voir avec soin ; j'emporte des lettres pour lui.

Personne n'est content ; militaire , civil , cour , ministres , tous font la moue. Je crois qu'ils s'attendoient à la pluie d'or ; au reste , rien de changé dans mes pronostics , qui se réduisent à ces deux mots : le commun des martyrs , si tout est tranquille , afin de pouvoir se persuader que l'on gouverne ; le duc de Bruns-

(*) Il est aujourd'hui ministre absolument principal.

wick, s'il y a de l'orage ou des circonstances difficiles.

Au nom des affaires & de l'amitié, n'oubliez pas un plan d'opérations de finance. On soutient Schulembourg, & j'ai lieu de croire qu'il est sauvé. J'influerois sur le travail des finances, que je ne chercherois point à le verser ; il nous vaudroit mieux qu'un autre, le seul baron de Knyphausen excepté, & celui-ci ne sera jamais rien aussi long-temps que Hertzberg sera quelque chose.

Songez que vous avez un imbécille pour ministre en Baviere, qui devient une mission importante à la mort de l'Electeur. Si l'on compte me placer, & il le faut bien si l'on veut que je serve, ne feroit-on pas bien de me faire débuter ainsi ?

LETTRE XXV.

A Dresde, 16 Septembre 1786.

JE ne vous dirai encore rien de particulier sur ce pays, comme vous pouvez croire ; car que découvre-t-on en courant ? D'ailleurs je retrouve l'inconvénient de n'être point accrédité, & par conséquent de ne pouvoir avec décence parler affaires qu'en termes très-généraux & très-amphigouriques.

Le ministre des affaires étrangères Stutermann, chez qui j'ai dîné, est, dit-on, un puits de secret, & ses sous-ordres sont, par conséquent, très-réserveés. Au reste les ministres vont ici au *rappo*rt plutôt qu'ils ne travaillent. Aller au *rappo*rt est le mot consacré. Mais j'ai si bien vu sous Frédéric II, que le Roi qui gouvernoit le plus par lui-même, étoit encore